

# La Voz de Mondoñedo

PERIODICO SEMANAL

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Mondoñedo un mes . . . . .	0'40 Ptas.
Fuera trimestre . . . . .	1'50 "
Extranjero, un año . . . . .	10'00 "
Número suelto . . . . .	0'10 "
Atrasado . . . . .	0'20 "

## PAGO ADELANTADO

Anuncios y reclamos á precios convencionales

SE PUBLICA LOS SABADOS

Mondoñedo, 30 de Octubre de 1909

No se devuelven los originales que se nos remitan para su inserción, respondiendo de ellos sus autores.

Toda la correspondencia al Director. Para suscripciones, anuncios y encargos dirigirse á la Administración.

Núm. 345

22.--Marqués de Rodil.--22

## Desde Madrid

26 Octubre de 1909.

EL NUEVO GOBIERNO—EL DISCURSO DE MAURA.

La crisis se precipitó, adelantándose en unos días á los que en realidad debiera plantearse.

En un régimen constitucional y parlamentario como el en que vivimos debió esperarse á que todos los partidos hicieran en el debate político las declaraciones que tenía derecho á conocer el país.

Por no haberse hecho así queda en la incógnita el pensamiento de la representación catalana y el de los partidos extremos respecto á problemas de tanta gravedad como el de Africa y el planteado por las hordas en Barcelona y otros puntos en los últimos días de Julio.

El Sr. Maura tiene una grave responsabilidad dejando el poder en el momento en que lo hizo, pues parece que solo se descaba buscar un pretexto, cualquiera que fuese, para soltarlo, á fin de impedir que se llegase á la entraña misma de las hondas cuestiones puestas á debate.

Los momentos hacían necesario que hablasen todos y que todos también expusieran su modo de opinar, para que el país tuviera derecho á juzgar con conocimiento de causa.

¿Qué se pretendió con adelantar la crisis? ¿Se quiso que la sospecha continuase flotando sobre los unos y que aparecieran limpios de responsabilidad otros á quienes se acusa?

Al escoger el momento de dimitir el Sr. Maura parece que se propuso únicamente aparecer echado por los revolucionarios europeos y hacer que el partido liberal suba al poder prisionero de los republicanos y socialistas, quedándose él como representante de los altos intereses del orden.

Unos días más de debate hubieran hecho imposible el intento de volver á resucitar la Solidaridad catalana, como ahora se pretende en Barcelona, y demostrarían plenamente que con los sediciosos comulgaban en espíritu quizá muchos que ahora quedan exentos de toda responsabilidad. Las cosas ya no tienen remedio y es necesario resignarse.

El nuevo gobierno, dígame lo que se quiera, tuvo buena acogida en la opinión, porque representa, y no es poco, un sedante en las gravísimas circunstancias porque atravesábamos, calmando la tensión de los espíritus y llevando al ánimo público la esperanza de evitación de probables trastornos.

Así se explica que la Bolsa haya recibido con alza la noticia de haberse encargado del gobierno el Sr. Moret y de que en muchas poblaciones se festejase tal acontecimiento.

Se trata, por parte del Poder público, de inaugurar una nueva era, procurando dar al olvido lo pasado y procediendo con energía para evitar la

posible repetición de sucesos que constituyeron un baldón para los mismos que los realizaron.

El nombramiento del general Weyler para la Capitanía general de Cataluña demuestra, por lo menos, cuales son los propósitos del gobierno, pues todos recuerdan que al citado general se debe, durante su mando en aquella región, la desaparición del anarquismo.

Al ocurrir los sucesos de Julio fué unánime el deseo de que el general Weyler volviera á Barcelona. Sin duda no convenía así á los intereses políticos del Sr. Maura, y las bombas en las calles de la ciudad condal se sucedieron y hubo días—hoy puede ya decirse la verdad libres (de amenazas de la censura—en que estallaron cinco y más como si los elementos perturbadores quisieran demostrar que gozaban de la mayor de las impunidades.

Se vé el deseo de rodear á las autoridades del mayor prestigio posible, encomendando los gobiernos civiles á personalidades salientes, algunas de ellas ex-Consejeros de la Corona.

Los primeros actos del nuevo gabinete son plausibles y hacen confiar en que la tranquilidad volverá pronto á los espíritus, si, como es de creer, la conducta sucesiva responde á los propósitos de hoy y se logra mantener en los prohombres la necesaria disciplina.

El discurso del Sr. Maura, en la reunión de las mayorías, celebradas ayer, ha causado general estupefacción, porque señala un derrotero peligroso al partido conservador.

Jamás se han lanzado ataques más violentos por la oposición monárquica al partido que ocupa el poder, que los ayer dirigidos por el Sr. Maura.

Entre los dos instrumentos de gobierno de la Monarquía quedan rotas todas las relaciones, y el jefe de los conservadores ha declarado guerra sin cuartel á los liberales.

¿A dónde quiere caminar el Sr. Maura?

Hay en su discurso, que solo ha podido dictarle la pasión ó algún consejero mal avenido con el orden, inexactitudes de tanto bulto como la de que los liberales han obstruido la obra suya de gobierno, como si no fuera público y notorio que el Sr. Moret se constituyó en el principal colaborador de los propósitos del Sr. Maura, mereciendo en ocasiones la censura de sus propios amigos.

Es inconcebible el acto de ayer, que solo puede tener por fin, mantener en el país un estado de agitación, dando alientos al carlismo y á otros enemigos del régimen.

Quiero hacerle el honor al Sr. Maura de creer que solo la pasión y lo impulsivo de su carácter le han llevado á pronunciar la revolucionaria oración de ayer, sin duda para vengarse de las manifestaciones del domingo, pero que, á estas horas, se hallará arrepentido de tal acto, que no debe realizar el jefe de un partido monárquico sin comprometer altos intereses.

El discurso, que es solo una declaración de guerra, resulta inadmisibles, y así lo entienden muchos conservadores, que tratan de aminorar sus consecuencias, atajando el mal en sus raíces.

El acto de ayer es eminentemente subversivo, completamente revolucionario y tiende á mermar prestigio á un gobierno que comienza, presentándolo como sospechoso á las clases conservadoras.

Acaso se trate con ello de afirmar la existencia del bloque de las derechas, habilidad política que puede originar al país males, dividiéndolo en dos grandes bandos, dispuestos á una lucha de odios, y acabando sabe Dios hasta cuándo, con la cordialidad política que creó la Restauración.

Los republicanos tratan de responder al reto con un gran mitin que se celebrará el domingo próximo y en el cual llevará la voz cantante D. Melquiades Alvarez.

Aprestemonos á ver la lucha que se vá á entablar, si antes Dios no ilumina á todos.

B. Lois

## EL VIL METAL

¡Oh! el dinero. ¿Por qué le llamarán vil metal? Esta pregunta me la he hecho varias veces, tocándose los bolsillos del chaleco, y no he encontrado una contestación satisfactoria. No sé por qué le llamarán "vil metal", pero á mí me parece el mejor de los metales, ya oro (¡guarda Pablo!), ya plata, ya inmundicia calderilla.

El oro, por ejemplo, con su color llamativo—y conste que no sé qué color tiene—es la ilusión de todo el mundo.

De una mujer hermosa, simpática, divina y virtuosa, se dice que tiene el alma de oro. De crímenes y seducciones, que los produjo el oro vil. De los sueños de un amante, que son dorados... Un ambicioso que lo contempla á montones, le llama rico metal; si no sucede así, le llama despreciable... y así se escribe la historia.

Es indudable que el dinero, en general, proporciona muchas inquietudes; pero éstas son mucho menores en número que las delicias y los buenos ratos que da al que lo tiene.

Los poetas y los amantes son los grandes embusteros de la creación. Los primeros, insultan al dinero en todos los metros conocidos hasta el día, y muchas veces hasta en prosa. Los segundos han inventado la consabida frase: "Contigo pan y cebolla".

Id y proponed á una mujer *cebolla* y *pan* á cambio de amar, y os contestará... ¡Dios sabe qué!

Por algo dice el refrán: "Por dinero baila el perro",... y cuando un miserable perro baila, ¿qué sería cualquier mortal? Ya me lo figuro, dando volteretas hasta la consumación de los siglos.

Por algo, también, el ilustre Quevedo dijo:

Poderoso caballero es don dinero.

Y tan poderoso como es el tal señor. El es la palanca que mueve lo existente. Arquímedes dijo "Dadme una palanca y moveré el mundo"; pues hay por ahí cada individuo, que á una *peorra gorda* le da más vueltas, que Arquímedes á su palanca y al universo.

Le prestáis á un amigo cinco duros y no os los devuelve. Pues bien; vosotros exclamáis:

—¡No lo siento por el dinero, sino por la acción!

¡Mentira!... La acción que os hace perder el amigo, os importa tres cominos; lo que deploráis en el alma, son los cinco *carlancos*.

El desprecio de las riquezas se ha quedado para el "Año Cristiano", y las novelas; y aun en éstas vamos reformando mucho la opinión.

Perdió un caballero muy rico, una cartera en la calle, que encontró un mendigo y la devolvió á su propietario. Este le dió una peseta, diciéndole: Toma, para que compres una cuerda y te ahorques; porque esa suma no hacía mella en mi fortuna y tú pudiste vivir feliz con ella.

Este acto escandalizaba á nuestros abuelos (porque el cuento ya es antiguo). Hoy, hay quien opina que el caballero tenía razón.

Y así se explica que el dinero vaya teniendo cada vez más aficionados... precisamente cuando más escasea.

En una mañana de primavera iba yo de paseo encantado con el lujoso atavío de la naturaleza. El sol, la brisa, las mariposas, etc., etc... De pronto, contemplé á uno de nuestros jóvenes literatos, sentado en un banco, con ademán pensativo. Es un poeta—dije para mí;—la inspiración brilla en su frente melancólica... acaso en este momento, nuevo Byron, sueña con Lara. Muy pronto nos hará estremecer con los versos que bullen en su mente calenturienta...

Y cuando yo pensaba esto, el futuro Byron, creyéndose solo, decía en alta voz: "¡Ni un pitillo para darle dos trompazos! En donde no hay harina todo se vuelve mohina..."

¡Qué desengaño!...

¡Oh! querido dinero; yo te saludo, aunque de lejos por mi desgracia.

ADOLFO CARRILLO CAMACHO

## Nobleza gallega

(Continuación)

Los Serantes

En 28 de Febrero de 1682 era bautizado en San Pedro de Juances—Jove—Vivero—D. Gaspar Carlos Serantes y Andrade.

Fueron sus padrinos de pila D. Juan Pardo de Vivero y Maldonado, Sargento Mayor de la villa de Vivero y de la de Santa Marta de Ortigueira, y su

esposa D.<sup>a</sup> Antonia Agustina de Ebia.

Era descendiente, por línea recta de varón, de la Casa solar de Serantes, cerca del Ferrol.

Fué Sargento Mayor.

Hallándose enfermo en Binondo, en la provincia de Tondo—Filipinas— otorgó poder, para hacer testamento, á su hermano político D. Manuel Gómez de Bustamante, General, residente en Manila, en 17 Marzo de 1739, nombrando por su albacea testamentario en primer lugar al mismo General.

Y, entre otras cosas, dejó dispuesto que con 8000 pesos se fundase una obra pía en la casa de Misericordia, de Manila, y que se repartiese el producto de esta obra pía, cuando la misma llegase á 24.000 pesos de capital, en dos partes iguales, dando una de éstas á la Casa de Misericordia y la otra á D.<sup>a</sup> Francisca Bermúdez Villapol, de Boldoedo, y á D. José Serantes y Andrade, de Mondoñedo, hermanos del D. Gaspar.

Y dispuso también que tan pronto llegase un *ornamento de seda blanco bordado de colores* que tenía él encargado á Cantón—China— se remitiese al Santuario de los Remedios, de Mondoñedo, en unión de una lámpara de plata que pesase cien marcos. (1)

Los bisabuelos paternos del D. Gaspar Carlos llamáronse Juan Serantes y Andrade y D.<sup>a</sup> María de Andrade, vecinos de las Riberas del Sor—Santa Marta de Ortigueira.

Era hija la D.<sup>a</sup> María, de D. Manuel Sanchez de Lama y D.<sup>a</sup> María de Andrade, dueños de la Casa solar de Lama, de San Cristóbal de las Riberas del Sor. De la cual Casa, en 1701, era dueño D. Miguel Pardo de Lama Alfeirán, hermano del Licenciado D. Andrés Pardo, Cura propio de las Riberas; de D. Fernando y D. Juan Diego Pardo, todos vecinos de dicha parroquia, hijos de D. Andrés Pardo de Lama y doña Beatriz Pardo de Cela y parientes cercanos del Licenciado D. Agustín Pardo de Cela Alfeirán, Abogado de la Real Audiencia de Galicia y vecino de Santa María de Mogor.

El abuelo paterno del D. Gaspar Carlos, el Capitán Juan de Serantes, que poseía escasísimos bienes, se casó en Juances—Jove—en 11 de Enero de 1656, con Inés López Franco, hermana del Cura de Juances, Franco de Meitín, é hija de Juan Rodríguez de Meitín é Inés López Franco, vecinos de Santiago de Vivero.

El Capitán Juan y su esposa Inés tuvieron por hijo á D. Gaspar Antonio Serantes y Andrade, Maestro de Campo de las milicias de Santa Marta de Ortigueira y su distrito.

D. Gaspar Antonio se bautizó en Juances el 22 de Noviembre de 1656. Fueron sus padrinos D. Gaspar Sánchez de Moscoso, Cabo y Gobernador de las armas de la villa de Vivero, y doña Isabel Pedrosa, mujer de D. Diego de Cora.

Se casó con D.<sup>a</sup> Francisca Bermúdez Villapol.

Residió en Juances.

La Dignidad Episcopal mindoniense, en 8 de Octubre de 1686, le aforó, por tres vidas de señores reyes de España, empezando por la de Carlos II, y cien años más, las terrarias, rentas, luctuosas y demás derechos pertenecientes á la Dignidad en las feligresías de San Bartolomé de Jove, San Clemente de Morás y Santa Eulalia de Lago, en

(1) Estos objetos, 40 pesos en reales para la hechura del *ornamento* y 6 piezas de forros para el mismo se hallaban en los almacenes del Arsenal de Ferrol, en Octubre de 1749.

Y de este *ornamento* se hicieron un terno completo, tres frontales, un paño de púlpito y otro para un palio de ocho varas. Todo lo cual se custodia con esmero en el Santuario de los Remedios, de Mondoñedo.

El paño del palio se exhibe actualmente en la Exposición de Santiago.

renta anual de 400 maravedís, puesta en el Palacio Episcopal de Mondoñedo, el día de San Martín.

Fueron sus hijos:

D. José de Serantes y Andrade, que se bautizó en Juances el 8 de Julio de 1681 y vino de muy niño á vivir á Mondoñedo al lado de su tío el Doctor don Pedro Bermúdez Villapol, Maestrescuela de la Catedral, quien le dió la carrera de Derecho, que cursó en Santiago; D. Gaspar Carlos, ya citado, y D.<sup>a</sup> Francisca Bermúdez Villapol, que se casó con el Sr. de Boldoedo

El D. José, que fué Regidor del Concejo de Mondoñedo y Abogado de la Real Audiencia de Galicia, se casó con doña Juana Rosa Valdés y Saavedra, hija de D. Gil Rodríguez Dorado y Aguiar y D.<sup>a</sup> Luisa Valdés, vecinos de Vivero.

Esta señora, el 1.<sup>o</sup> de Junio de 1711, cedió á favor del primer hijo ó hija que tuviesen dichos D. José y su esposa D.<sup>a</sup> Juana, una de las siete escribanías de número de Vivero.

Y tuvieron por hijos el D. José y su esposa D.<sup>a</sup> Juana Rosa: D. Gaspar, que casó con D.<sup>a</sup> María Flores de Lanzós Cancio y, en 1769, era Teniente Coronel del Regimiento de milicias de la provincia de Mondoñedo; D.<sup>a</sup> Teresa Valdés, que casó con el Abogado don Pedro Pardo, de Mondoñedo; y don José, que se unió en matrimonio con Serafina de Miranda y Crespo, hija de D. Vasco de Miranda—el cual descendía de la Casa solar de Miranda, de Goyos—y D.<sup>a</sup> Isabel Crespo Crespo, vecinos de Conforto, hermana aquélla de D. Blas, de Mondoñedo, y de don Fernando y D. Gregorio, curas, respectivamente, estos últimos, de Conforto y San Jorge de Lorenzana.

El citado Juan de Serantes, bisabuelo de los D. José, D. Gaspar Carlos y D.<sup>a</sup> Francisca, tuvo también por hijo á José Serantes y Andrade.

Fué hijo de éste, Marcos, que vivió y murió en Couzadoiro; é hijos de este Marcos fueron Pedro Serantes, de San Salvador de Couzadoiro, y Sebastián Serantes, de San Cristóbal de Couzadoiro.

Y el Pedro se casó con una hija de D. Esteban de Aguiar, quien, al verse viudo, abrazó la carrera sacerdotal.

EDUARDO LENCE-SANTAR Y GUITIÁN

## EL BURRO Y LA MONA

(FABULA)

Se enamoró un pollino cierto día  
De una mona inocente

Que las luchas de amor desconocía,  
Y aunque caso ninguno ella le hacía  
El burro, erre que erre, impertinente,

Viéndose por la mona despreciado,  
Resolvió el muy taimado

Hacer una soberbia pollinada,  
Y tras una estupenda rebuznada

Escapó derecho hacia el mercado.

Compró cuatro brillantes herraduras,

Dos pares de orejuelas,

Unas bridas hermosas y muy duras,

Y una manta bordada en lentejuelas

Con que poder cubrir sus mataduras.

A la cuadra se fue, y en un momento

El maldito jumento

Cambióse por completo la vitola

Y á casa de su amada muy contento

Marchóse ufano y sin menear la cola.

La mona, que era mona divertida.

Al verlo así, enseguida

Se burló claramente del pollino;

Mas éste que era un asno muy ladino,

Le dió una coz y la dejó sin vida.

Esto, caro lector, te dice á voces

Y encierra un pensamiento muy profundo,

Que quien trata con burros en el mundo

Se expone á recibir un par de coces.

ANGEL PECHÉ



va de cuento...

Por un camino iban un hombre, un niño y un burro; el primero ya era anciano, el segundo apenas tendría diez años, y el otro, enclenque y viejo, casi no podía andar, razón por la que el anciano y el niño, compadecidos del burro, marcharan á pie.

—¡Qué tontos! ¡Van andando, pudiendo ir cómodamente sobre el burro!—articuló la gente al verlos; por lo cual, el anciano se subió y subió al niño en aquél, prosiguiendo la caminata. Mas, no habían andado mucho, cuando la misma gente comenzó á decir:

—¡Criminales! ¿No os da pena el ir montados sobre ese burro enclenque y viejo, que no puede ni con sus huesos?...

El anciano nada objetó, apeándose del animal, sobre el que dejó al niño; pero á poco, la gente en cuestión, dijo:

—¡Ya empieza á ser egoista el niño! ¡Miren; va él montado y su pobre abuelo á pie!

Cuando oyó esto el viejo, sin replicar tampoco nada, mandó bajar al niño, subiendo él; empero no tardó en oír á la gente que decía:

—¡Mal padre! ¡Egoista! ¿Está bien que vayas tú cómodamente sobre el burro mientras esa pobre criaturita va andando?

Entonces, el anciano de mi cuento, no pudiéndose contener, exclamó, dirigiéndose á la gente:

—¿Qué queréis que haga? ¿Cómo queréis que obre? ¿Quién os entiende, imbéciles?... Primero, compadecidos del burro, íbamos el niño y yo á pie, y nos llamasteis criminales; después fué el niño solo y lo censurasteis, y ahora voy yo y me llamáis egoista. ¡Imbéciles! ¡Imbécil humanidad tan predisuelta siempre á la crítica!

Así es, efectivamente, la humanidad, salvo raras excepciones. Esa es la gente, así procede, por desgracia, la mayoría de las personas, quienes de todo tienen que hablar en desdoro de sus semejantes.

ANGELLAS

## GALICIA EN CUBA

Hablar de la notable prosperidad que en mi patria alcanza la colonia gallega, es hacer un elogio indirecto de Cuba y de sus hijos, pues no siempre el trabajo, la perseverancia y la economía, que son las características de los hijos de Galicia, alcanzan la recompensa que en la República Cubana han logrado sus esfuerzos.

Y como el objeto de estas líneas, que amablemente se me suplican, es decir lo que valen y significan en mi país los gallegos y no otra cosa, cúpleme pedir excusas por relacionar la prosperidad de tan valiosa colonia, con

el medio en que se ha desenvuelto.

En línea general, puede asegurarse que los hijos de la pintoresca Galicia, eligen á Cuba para labrarse un porvenir con su trabajo honrado; llegan á la isla desprovistos de los conocimientos que hacen la lucha por la vida más hacedera y fácil; por lo común, llevan como penates sus grandes alientos y el deseo de adquirir, en el menor tiempo posible, lo necesario para poder retornar al suelo patrio, libres de cuidados para su vejez, y sin necesitar alquilar su trabajo á ningún patrono.

El gallego es de carácter humilde, pero amigo de la independencia y muy apegado á sus tradiciones. Su economía es proverbial y su honradez también es en el mundo reconocida.

Su solidaridad ha llegado en Cuba á ser tan eficiente, que en los pocos años que relativamente cuentan de existencia, alcanzan la «Sociedad de Beneficencia de naturales de Galicia», el «Centro Gallego» y su quinta «La Benéfica», la importante cifra de 30,000 asociados, y cuentan con un capital efectivo y propiedades, para atender á sus socorros y las demás obligaciones inherentes á cada una de dichas instituciones, de más de siete y medio millones de pesetas; viéndose su centro de instrucción y recreo constantemente concurrido, difundiendo gratuitamente la enseñanza á niños y adultos de ambos sexos, con espléndidos sanatorios, donde se asiste por los más notables profesores en medicina, en su mayoría cubanos, á los asociados que enferman; y, por último, actualmente, están construyendo, en el mejor lugar de la capital de la República, frente al bonito Parque Central, un suntuoso palacio para su colonia, que habrá de ser una de las edificaciones más monumentales de América, el que, unido al Gran Teatro Nacional que adquirieron recientemente y se proponen restaurar con magnificencia, hasta colocarle entre los mejores del mundo, convertirán ese tramo de la ciudad en el lugar predilecto, que, con orgullo, podremos los habaneros, mostrar al extranjero que nos visite.

Cada año que transcurre es mayor la corriente de emigración gallega á Cuba, y he oído decir á muchos de los que han emigrado á otros países para trabajar, que en ninguno de ellos son tan bien acogidos por los naturales, como en Cuba.

Después de nuestra guerra por la independencia, se ha iniciado una nueva corriente de inmigración femenina de aquella región, que también se dedica á los trabajos propios de su sexo, con el beneplácito de la población cubana.

Entre los inmigrantes gallegos, también los hay que sólo acuden al país en los meses de octubre,

noviembre y diciembre, con objeto de realizar los trabajos de la zafra, dedicándose á los trabajos inherentes á la recolección de la caña de azúcar y de su fabricación, regresando en los meses de mayo, junio y julio, así que han terminado, si no se les presentan trabajos públicos de importancia, constituyendo, por tanto, este contingente, un factor muy importante y apreciable para las faenas agrícolas é industriales de Cuba.

Pero el complemento de la bondad de esta corriente inmigratoria, no se dejará sentir de una manera verdaderamente práctica y sólida en sus resultados étnicos, sino cuando nuestro Gobierno logre, como logrará, facilitar desde por acá la inapreciable inmigración de familias completas, seleccionadas cuidadosamente antes de su embarque, y dándoles arraigo en el país desde el momento de su llegada y comienzo de sus trabajos.

Párrafo aparte merece el hacer resaltar también, en honor de la justicia, que esa abnegada colonia, no sólo brinda á Cuba el valioso concurso de sus brazos para las modestas y rudas faenas del trabajo personal, sino también allí ha brillado, brilla y brillará en todas las manifestaciones de la inteligencia humana y de la vida social, tanto en las ciencias, como en las artes, en la literatura como en la poesía, en la agricultura como en la industria, en el comercio como en la navegación, en el teatro, la prensa, los círculos, etc., ostentando algunos de ellos honrosos títulos de médicos, abogados y de otras profesiones liberales, conquistados tras un esfuerzo personal, realizado en un medio modestísimo, privándose durante el curso de su carrera de las horas de descanso necesarias para reponer las fuerzas perdidas por el trabajo diario, para dedicarlas al estudio y elevar, por ese medio, la cultura recibida de sus mayores.

Hago punto final, dando al César lo que es del César y á la colonia gallega, en Cuba, la justicia y el honor que en buena lid se han conquistado, principalmente en estos últimos diez años.

SATURNINO LASTRA

## Crónica local

### LA GUERRA

Está en un período de calma que deseamos sea precursora de paz definitiva y duradera.

En Melilla se encuentran los emisarios que el Sultán envía al Rif para alcanzar de los jefes de la rebelión contra los españoles, que cesen en la lucha contra España.

Las instrucciones de Hafid á sus representantes son *instrucciones verbales*, y en verdad que es cosa nueva por no decir extravagante, tal manera de extender credenciales.

La forma que Hafid escoja para entenderse con sus *súbditos* del Rif, poco nos importa, pues lo esencial está en que le obedezcan y que esté próximo el día en que desaparezca el derramamiento de sangre y cercano el en que vuelvan de Marruecos las tropas sobrantes, después de quedar guarnecidas las posiciones alcanzadas.

Asegúrase que el Gobierno ha manifestado que no se enviarían más tropas á Melilla, lo que es una noticia grata que deseamos ver confirmada.

### Despedida

Con pena hemos despedido á nuestro amigo el Presbítero D. Benigno Santos, quien había conquistado generales simpatías en Mondoñedo durante el poco tiempo que estuvo desempeñando el cargo de administrador del Ilmo. Sr. Obispo de la diócesis.

Renunció dicho destino el Sr. Santos y salió para Cambados uno de los días últimos.

De veras sentimos la ausencia de tan apreciable persona.

### De viaje

Hemos tenido el gusto de saludar en esta ciudad al Sr. Don Ramón González, de Ribadeo, el que con su distinguida familia se hospedó en el palacio episcopal.

En el magnífico automóvil de dicho señor ha ido á Ribadeo nuestro Prelado y en el mismo vehículo ha regresado el Sr. Solís, al día siguiente de su partida para el puerto ribadense.

—También hemos despedido para Lugo á nuestro amigo muy querido y Administrador de LA VOZ, D. Antonio Teijeiro Prieto, quien por su reconocida laboriosidad y otras laudables cualidades, ha merecido que una empresa particular de la capital, le haya dado un puesto de confianza en los negocios.

—Estuvo estos días entre nosotros, y salió para Portillo, el Notario de aquella villa, nuestro muy querido amigo D. José Díaz Fernández.

Pepe Portas, como le llaman sus muchos amigos, vino á Mondoñedo con objeto de buscar á su distinguida y amable esposa, la que ha pasado una temporada en la casa de los padres de nuestro amigo.

—Mañana sale para Valladolid en su magnífico automóvil nuestro estimado amigo D. José M.<sup>a</sup> Lage, con toda su distinguida familia.

Deseamos á todos un viaje feliz.

### Por Galicia

Hemos recibido un hermoso ejemplar de la revista comercial *Mercurio* que se publica en Barcelona, el cual número fué dedicado á tratar y á fotografiar la región gallega.

Como prueba de nuestra gratitud hacia dicho colega insertamos en otro lugar uno de los trabajos que nuestro ilustrado compañero catalán publica.

### Periodicos

Hemos recibido el magnífico número extraordinario que el popular é ilustrado diario compostelano *El Eco* de Santiago dedicó á celebrar las *Bodas de Oro* del Sr. Arzobispo de Santiago.

Dicho extraordinario es otro número que revela el gusto y magnificencia del colega compostelano.

—Nos ha visitado el *Boletín de la Federación Agro-pecuaria del Norte Galaico*, que se publica en Meira.

Dirige al colega citado, nuestro ilus-

trado compañero Don Antonio Suárez Couto.

—Recibimos, además, la visita de *El Agricultor* de Barcelona.

Agradecemos la visita y dejamos establecido el cambio.

### Capilla de Palacio

Como hemos anunciado en el número anterior, el domingo último bendijo dicha Capilla y en ella dijo misa el Ilmo. Sr. Obispo.

Pintó el diminuto templo nuestro amigo el Presbítero D. Angel Rodríguez Moscoso, quien ha derrochado inspiración é ingenio en su hermosísimo y delicado trabajo.

Reciba nuestro amigo la más cordial enhorabuena.

### Gobernador civil

Ha sido nombrado Gobernador de esta provincia el ex-diputado á Cortes por Fonsagrada Sr. D. Luis Belaunde.

Es persona cultísima y muy distinguida.

### Primera enseñanza

De las 366.780'61 pesetas que en esta provincia cuesta la 1.<sup>a</sup> Enseñanza, los Ayuntamientos del Partido de Mondoñedo contribuirán en el próximo año con las cantidades siguientes:

Mondoñedo; 11.282'19; Abadín, 6.490'96; Alfoz, 3.905'73; Foz 9.426'17; Lorenzana, 6.874'89; Riotorto 5'314'71 y Valle de Oro 4.537'44.

### Temporal

Los anuncios de tempestad que nos ha comunicado con antelación el barómetro se han confirmado plenamente.

Viento, agua, truenos y relámpagos, son el *plato del día*.

Amén de una temperatura lo suficiente baja para hacer que pensemos en la nieve.

### A los enfermos

Con el número de hoy acompañamos un prospecto de del conocido farmacéutico de Barcelona Dr. Callol, referente al Elixir de su invención, cuya lectura recomendamos eficazmente á nuestros lectores por ser de interés á todas aquellas personas que padecen de *neurastenia, anemia, falta de apetito y debilidad general*.

Se vende en Lugo en casa del farmacéutico Salvador Castro, y aquí en las principales farmacias y droguerías.

### A Buenos Aires

Mañana sale de esta ciudad para la de Buenos Aires, de donde vino hace algunos meses con objeto de restablecerse, el jóven D. Juliano Leiras á quien acompaña su hermano D. César, hijos de nuestro amigo é ilustrado médico D. Manuel Leiras.

Deseamos á los viajeros un viaje dichoso.

### Crecida

Si no cesa la lluvia, se prepara una gran crecida, la que se nota ya en el extraordinario aumento de las aguas en los ríos que pasan por cerca de esta ciudad.

### Hurto

En este Juzgado se instruyen diligencias con motivo de el hurto de ropas á una labandera de Feourin.

Las prendas desaparecidas pertenecían á diferentes personas de esta localidad.

### Concierto

A los tres que dieron en los salones del Casino los notables bandurrista y guitarrista Sres. Guarás ha concurrido selecto público, que aplaudió con entusiasmo la primorosa labor de los dos citados artistas.

### Destino

Ha sido destinado para el cargo de Ecónomo de San Esteban de Rececende nuestro amigo D. José M.<sup>a</sup> Beltrán.

Que sea enhorabuena.



Imp., Lib. y Enc. de H. Mancebo



## GANGA

Por tener que ausentarse su dueño se vende UNA IMPRENTA con material completo en muy buen estado.

Tipos comunes del cuerpo 6 al 24, variados y bien surtidos, pudiendo hacerse con comodidad un buen periódico.

Titulares en abundancia y buena colección de viñetas y adornos; gran surtido en filetería de bronce y blancos necesarios para toda clase de trabajos.

Tiene una prensa «Stanhope» en muy buen estado.

Para informes dirigirse al SUCESOR de la VIUDA DE CANDIA en Mondoñedo.



—Aquí he de encontrar el libro que busco, pues en la colección de MANUALES SOLER que constituye la mejor "Biblioteca útil y económica de conocimientos enciclopédicos" y en la que colaboran los más eminentes autores, se encuentran temas interesantes lo mismo para el abogado, agricultor, médico, etc., etc., que para el obrero estudioso que desee cultivar su inteligencia en las ARTES, CIENCIAS É INDUSTRIAS.

• DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERÍAS •  
Editores: SUCCESORES DE MANUEL SOLER, Apartado 89, BARCELONA



## Valentín Castro Prieto

Calle Real—FERROL

Grandes existencias en objetos para el Culto: Casullas, capas, dalmáticas, ternos, albas, cínculos, estandartes, palios, imágenes de todas clases, altares, relieves, viaticos, andas, candeleros, cálices, copones, custodias, misales, rituales, rosarios, medallas, relojes, etc.

Calle Real—FERROL

## LA CATALANA

COMPañA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS  
40 AÑOS DE EXISTENCIA

CAPITAL: 30.000.000

Esta Sociedad tiene hecho un contrato con el Ilustrísimo Sr. Obispo de Tuy, de todas las Iglesias y Casas rectorales de la Diócesis.—Representante en Mondoñedo: **JESÚS LOMBARDIA**.

## La Unión y el Fénix español

Compañía de seguros contra incendios  
y seguros sobre la vida.

Esta gran Compañía Nacional ha satisfecho por siniestros de incendio en 42 años que lleva de existencia la considerable suma de 113,648.867'38 pts.

Agente en Mondoñedo. D. Justo García  
22, MARQUES DE RODIL, 22

## R. Fernández y J. Reino

Cirujano-Dentista y Profesor Practicante

ARMAÑA, 3 Y 5, LUGO

Se hacen dentaduras artificiales en todos los sistemas y demás trabajos dentales.

Permanecerán en Mondoñedo hasta el día 3 del mes de Noviembre para visitar á su numerosa clientela

Residen en la antigua casa de Gómez y Progreso núm. 7-1.

# “ LA VOZ DE MONDOÑEDO ”

Periódico semanal

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

España . . . . .	1'50 pesetas trimestre
Idem . . . . .	6'00 » año.
Extranjero. . . . .	10'00 » »

Numero suelto: 10 céntimos.

Numero atrasado. 20

Se publica los sábados